

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1897

Domingo 25 de Abril

PRECIOS DE ABONO

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.  
Id. atrasado . 10 .

## ECOS DE MALLORCA

### La Exposición de Sóller

Una prueba de lo que puede el espíritu de iniciativa nos la está dando actualmente el pueblo de Sóller con motivo de las próximas fiestas de la Victoria. Una vez indicado el proyecto de mejorarlas, se han sucedido unas á otras las ideas, se han multiplicado los propósitos y ha tomado vuelo de importancia lo que nació con relativa timidez.

La Exposición de agricultura, industria y bellas artes, que parecía no deber traspasar los límites del pueblo, se convierte, á juzgar por el número de peticiones y por los preparativos que se hacen, en una verdadera manifestación regional, donde será posible apreciar los avances positivos y sorprendentes que ha conseguido Mallorca en los últimos lustros.

Si mal no recordamos, desde la tentativa de Ferias y Fiestas de Palma en 1881, no ha vuelto á pensarse en una exposición balear, como la que entonces tuvo efecto. Y en los diez y seis años transcurridos, á trueque de pérdidas y derroches de consideración, no cabe negarse que han surgido multitud de industrias nuevas, que se han mejorado otras con todo cuidado, que se han abierto nuevos surcos de riqueza, que se han introducido procedimientos y que se ha aguzado bastante nuestro espíritu emprendedor en la esfera privada.

Pues bien; muchas de esas industrias y manufacturas, han nacido y se han desarrollado silenciosamente en los arrabales y en los barrios extremos de esta ciudad ó de las poblaciones más importantes del Archipiélago. La gran masa del país no tiene conocimiento exacto de ellas y cuando alguien, por azar ó por curiosidad personalísima, visita uno de esos talleres, exclama casi siempre: —Parece imposible... Ni siquiera lo sospechaba!

La próxima Exposición de Sóller producirá, desde luego, un gran beneficio. Puede que, por lo premioso del plazo, no alcance aquel carácter completo y definitivo que todos deseamos; pero desde luego ofrecerá un interesante resumen de nuestra vitalidad actual. Por estas exposiciones regionales modestas, el pueblo se acerca á sí mismo y tiene conciencia de sí mismo. Son una especie de presentación pública de su personalidad á los propios y á los extraños.—No dejen concurrir, pues, á dicha presentación las clases productoras que con toda constancia tratan de arraigar aquí elementos de trabajo y de vida.

### Revista de Modas

Trages novedad.—Sombreros.—Telas, flores y boleros.—Trages ciclistas.

La presente estación primaveral abunda en novedades y de cada día van introduciendo nuevas modificaciones en los trages dándonos un carácter original distinto de todo lo conocido hasta ahora.

Las faldas este año quieren alargar se formando detrás una pequeña cola. Los adornos que mejor sientan son pequeños volantes colocados en la parte baja ó en la mitad de la falda. En cuanto á las mangas, se suprimen los globos de la parte superior, siendo completamente ajustadas. Se adornan en todo lo largo de entredoses cayendo sobre la mano en forma de cornetilla.

Uno de los trages que más me ha llamado la atención era de satén rosa de tono vivo, con la falda abierta al lado, sobre un fondo plegado, de muselina del mismo color. Cuerpo forma blusa color azul y las mangas de muselina de seda ajustada en toda su extensión con pequeñas abolladuras sujetas por dos tiras de lazo color rosa ó negro. La cintura es de satén también de color rosa.

Entre los trages más elegantes de paseo citaremos los siguientes:

El primero es de lana color gris unida con la falda guarnecida de cinco volantes bordados de seda del mismo color. El cuerpo es ajustado, con adornos; y el talle cerrado por una cintura de tafetán color violeta. Las mangas ajustadas y con charretera formada por dos volantes de seda. El sombrero es de paja verde con volantes

de puntilla negra plegada que rodean el casquete, colocándose en la parte posterior sobre el borde un ramo de violetas de varios colores.

Y el segundo es de crepón negro, con el cuerpo en forma de blusa muy plegada en la parte alta, cayendo oleada hasta medio cuerpo. La cierra un lazo de satén negro que cae sobre la falda. Está adornada con muselina y entredoses. Sombrero tricorno guarnecido de plumas y rosas negras.

Para un traje elegante de niña no hay como el de lana color rosa con el cuerpo forma bolero, guarnecido lo mismo que la falda con dibujos de trencilla de lana blanca. La parte delantera del bolero es cuadrada y se abre sobre una camiseta color crema plegada. Las mangas llevan en la parte superior dos volantes también con dibujos de trencilla y en la parte baja un galón.

\*

Entre los sombreros más elegantes figura una toca de paja verde guarnecida de tul, llevando en uno de los lados un grueso ramillete de violetas ó rosas y detrás otro pequeño ramo de las mismas flores.

Otro también muy hermoso es de paja dorada con el borde acanutado y el fondo liso. Está guarnecido de rosas, formando una corona, y lleva en el lado un penacho de flores blancas y de color crema.

Es de muy buen gusto una toca de paja roja con el borde forrado de terciopelo negro. Al lado un lazo levantado, de tafetán rojo y varios ramitos de violeta que rodean el casquete formando una especie de corona.

\*

Muchas señoritas elegantes han pedido ya para la próxima estación trajes claros y ligeros. Las tiendas están llenas de bote en bote de telas de hermosos colores y de bonitos dibujos de una riqueza original y maravillosa. Los tafetanes, las granadinas y las batistas serán las telas preferidas en la próxima estación.

También será adoptada la cachemira de Escocia.

Las flores elegidas serán las violetas y rosas, casi siempre mezcladas, pues así dan más elegancia á los sombreros.

A pesar de que los cuerpos blusa serán la nota dominante en la citada estación, el bolero ocupará también un lugar preferente apesar de la guerra hecha por algunas señoras.

Se comprende el éxito alcanzado por el bolero, porque se transforma de mil maneras distintas; unas veces largo, otras corto, la parte delantera redonda ó bien en cuadro, se abre ya sobre un chaleco ya sobre una blusa toda bordada ó sobre una camiseta de muselina de seda. Unas veces se usa también con cintura alta, forma corsete ó en lazo cerrado.

\*

Puesto que la afición al ciclismo en esta ciudad ha llegado hasta á las mujeres, no será demás decir algo sobre los trajes usados en dicha clase de sport.

La mayor parte de señoritas aficionadas á esta clase de sport usan una falda lisa y corta y otras el pantalón abollado que resulta mucho más cómodo.

En cuanto al cuerpo es en forma de blusa ó bolero con camiseta de surá. La preferencia es por la blusa sobre todo si es ajustada á la cintura porque armoniza más con el resto del traje.

Los guantes deben ser de tonos no muy pálidos y poco ajustados afin de que la mano pueda tener toda la libertad de movimiento que necesita. Las botinas han de ser altas ó polainas.

Los sombreros más aceptados por las ciclistas son los redondos ó el de forma canuto de fieltro en invierno y de paja en verano. Todas estas clases, además de ser cómodas, armonizan con el traje. Hay también que tener presente que dichos sombreros deben estar poco adornados: algunas plumas, un simple lazo y un pájaro bien combinados le dan un aspecto distinguido.

Las telas empleadas en la confección de trages ciclistas deben ser de color gris, verde, ó azul fuerte y muy resistentes.

EVANGELINA

## HORTENSIA

(Cuento)

El recuerdo que voy á evocar es tan antiguo, que no comprendo cómo ha permanecido tan vivo y tenaz en mi imaginación.

No pasa día sin que me acuerde de la señora Hortensia, tal como la había conocido cuando tenía yo diez ó doce años.

Era una pobre anciana que todos los martes iba á zurcir la ropa á casa de mis padres, los cuales vivían en una especie de castillo inmediato á una alegre y floreciente aldea.

La pobre Hortensia cojeaba de un modo extraordinario, y por lo tanto, subía con gran trabajo la escalera por la cual se dirigía al sitio que la estaba señalado para consagrarse á sus tareas.

Profesaba yo gran cariño á aquella pobre vieja, á la que iba á buscar al cuarto de costura, para que me refiriera algunos de sus cuentos que sabía y que relatava con sorprendente habilidad y gracia.

Un martes —me acuerdo de esto como si hubiese ocurrido ayer—al abrir la puerta del aposento vi á la costurera tendida en el suelo, al lado de su silla teniendo todavía su aguja en una mano y en la otra una de mis camisetas.

Eché á correr, lanzando agudos gritos; acudí gente, y al cabo de algunos minutos supe que Hortensia era cadáver.

No me es posible describir la profunda emoción que aquella desgracia me produjo. Bajé cautelosamente á la sala principal y me oculté detrás de una inmensa butaca, para echarme á llorar sin que nadie me viera.

De pronto entró gente y oí á mi padre y á mi madre hablar con el médico, cuya voz reconocí desde luego.

Le habían enviado á buscar y explicaba las causas de la muerte de Hortensia. Después se sentó y aceptó una copa de vino con un bizcocho.

Seguí hablando, y lo que entonces dije no se ha borrado jamás de mi memoria.

—¡Ah!—decía—¡Pobre mujer! ¡Fué en esta aldea mi primera cliente! La infeliz se rompió la pierna el mismo día de mi llegada, y apenas había yo bajado de la diligencia fueron á buscarme, diciéndome que el caso era sumamente grave.

Tenia Hortensia diecisiete años, y era una mujer extraordinariamente hermosa. Cuanto á su historia, no la he referido nunca; y nadie, excepto yo y otra persona que no reside en el país, la ha conocido jamás.

Pero ahora que ha muerto, puedo renunciar en absoluto á mi discreción.

En aquella época entró á prestar sus servicios como pasante en la escuela de la aldea un joven de buena figura y de simpático aspecto, que se hacía el desdenguado con las muchachas, por miedo al maestro señor Grabu, que era hombre de durísimo carácter y muy amigo de hacer cumplir con sus deberes á sus subordinados.

El señor Grabu utilizaba como costurera á la hermosa Hortensia y el pasante se enamoró de la muchacha, la cual no tardó en corresponder al cariño de que era objeto.

Tras de muchos ruegos, obtuvo el pasante la primera cita en el granero de la escuela, una vez terminadas las faenas del día.

Hortensia subió la alta escalera y fué á esperar á su amante, el cual no tardó en presentarse.

No había transcurrido ni un minuto, cuando de pronto se abrió la puerta del granero y apareció en el umbral Mr. Grabu.

—¿Qué hace usted ahí, Julián?—preguntó el maestro de escuela.

—Nada, señor; no conocía este sitio... y...

El granero, que era muy grande, estaba completamente á oscuras, y Julián echaba hácia atrás á la joven y le decía en voz baja: «Escóndete, por Dios. Si no te escondes, perderé mi colocación.»

—Supongo que no estará usted solo—repuso Mr. Grabu.

—Sí, señor.

—Le digo á usted que no, puesto que está usted hablando.

—Pues se lo juro á usted.

—Ahora lo veremos—contestó el

maestro, el cual cerró la puerta con llave y bajó en busca de una luz.

Entonces Julián, que sin duda era un miserable, perdió la cabeza y exclamó enfurecido:

—Si te encuentras aquí, estoy perdido para siempre y vas á destruir por completo mi carrera. ¡Maldita la hora en que te conocí!

Oíanse ya los pasos del maestro, que subía la escalera.

Hortensia corrió hácia el tragaluz que daba á la calle, lo abrió precipitadamente y con voz resuelta dijo á Julián:

—Ve á recogerme cuando ese hombre haya salido de aquí.

Y se arrojó por el tragaluz.

El maestro de escuela no encontró á nadie, y se retiró en extremo sorprendido.

Al cabo de un cuarto de hora entraba Julián en mi casa y me refería su triste aventura.

Hortensia había caído de la altura de dos pisos y yacía en tierra con una pierna rota por tres partes. La infeliz no se quejaba, y únicamente decía con admirable resignación: «¡Dios me ha castigado y merezco mi castigo!»

Llevé á la paciente á mi casa y dije á los padres de la obrera que ésta había sido arrollado por un coche al pasar por delante de mi domicilio.

Todo el mundo dió crédito á mis palabras, y la autoridad buscó en vano al supuesto autor de aquella desgracia.

Este fué el único amor de Hortensia, que fué en aquella ocasión una verdadera heroína.

El médico guardó silencio; mamá lloraba como una Magdalena, y papá pronunció unas palabras que no logré comprender.

A los pocos momentos salieron de la sala los tres.

Y yo permanecí aún largo rato detrás de mi butaca sollozando, mientras oía el extraño ruido de pesados pasos en la escalera inmediata.

En aquel momento se llevaban el cadáver de Hortensia.

GUY DE MAUPASSANT.

## Los nuevos generales

### Don Clemente Mathé y Cagijal

Nació el día 20 de Octubre de 1837, siendo nombrado alférez de caballería por Real orden de 1.º de Febrero de 1855.

Con el regimiento de Borbón concurrió á los hechos de armas librados en esta corte, otorgándosele el grado de teniente por el mérito que en ellos contrajo.

Hizo la guerra de Africa, tomando parte en varias acciones; en la batalla del 4 de Febrero y en la toma de Tetuán el 6 del mismo mes. En recompensa de estos servicios se le concedió la cruz de San Fernando de primera clase, el empleo de teniente y el grado de capitán.

Encontróse el 22 de Junio de 1866 en los sucesos de Madrid, por los que obtuvo el grado de comandante, alcanzando el empleo por la gracia general de 1868.

Los días 6 y 7 de Junio de 1873 se halló en las ocurrencias que tuvieron lugar en Granada y desde Octubre siguiente concurrió al sitio de la plaza de Cartagena, hasta que ésta se rindió, concediéndosele por ello el grado de teniente coronel.

Persiguió á las facciones carlistas en las provincias de Albacete, Toledo y Ciudad Real, y seguidamente pasó á componer parte del ejército del Norte, asistiendo á la toma de La Guardia; al bloqueo de Pamplona; á los reconocimientos hechos en varias ocasiones sobre diferentes puntos; á los combates habidos en los campos de Aras y Moreda, y á la toma de Viana; á la acción de Lambier, y posteriormente, hasta la terminación de la campaña, á varios hechos de armas, entre ellos el ataque y toma de los Arcos, la batalla de Montejurra, la toma de Monjardin y la ocupación de Estella. En premio de estos servicios fué agraciado con la cruz roja de segunda clase del Mérito Militar y el grado de coronel.

Perteneció al regimiento de Sagunto des de Marzo de 1879 hasta igual mes de 1880, que fué nombrado ayudante

de campo del capitán general de Castilla la Nueva.

Ascendió á teniente coronel por antigüedad, en Marzo de 1881, y desempeñó luego el cargo de ayudante del capitán general de Valencia, de director general de inválidos y de subsecretario del ministerio de la Guerra siendo promovido á coronel reglamentariamente en Octubre de 1885.

Cuenta cuarenta y dos años de servicios, y se halla en posesión de las condecoraciones siguientes:

Cruz de San Fernando de primera clase del Mérito Militar; cruz y placa de San Hermenegildo, y medallas de Africa, Guerra civil y Alfonso XII.

### Don Luis Moncada y Soler

Don Luis Moncada y Soler, ascendido á general de brigada, nació en Valencia, pero pertenece á dos antiguas y distinguidas familias de Mahón (isla de Menorca).

En 1863 ingresó en la Academia de Estado Mayor, y en 1867 fué promovido á teniente del cuerpo.

Ha prestado sus servicios en todos los dominios de Ultramar, seis años en Filipinas, habiendo asistido á la campaña de Joló, en 1876; otros seis años en Puerto Rico y desde Noviembre de 1895, en la campaña de Cuba, á donde fué voluntariamente.

Ha desempeñado los cargos de profesor en la Escuela de Estado Mayor; de jefe de negociado del ministerio de la Guerra, y de jefe de la comisión del plano de los Pirineos centrales, cuyo centro de trabajos se halla en Jaca.

Se ha distinguido notablemente en la actual campaña; primeramente, como jefe de Estado Mayor del primer ejército (departamento oriental) al mando del general Pando; después como jefe de columna en Las Villas, y últimamente en la provincia de la Habana. En tal concepto cuenta más de veinte acciones de guerra en las que siempre fueron vencidos los insurrectos.

## En broma

Ya se habla menos de la insurrección carlista. ¡Loado sea Dios!

A pesar de las protestas de los prohombres del partido, había quien aseguraba que estábamos sobre un volcán y que en breve se nos llenaría el campo de boinas, que es como si se nos llenara el cuerpo de pulgas; pero no se han realizado los lúgubres vaticinios, y hoy por hoy no hay más partidas que las tan acreditadas del *baccarat*, el monte y el treinta y cuarenta, donde pierden su dinero muchas personas graves que anatematizan la corrupción de los tiempos presentes... y en cuanto ven sobre la mesa un tres contra una sota quieren saltar en el tres y se revientan.

\*

Los hombres vehementes del carlismo no pueden, sin embargo, reprimir sus ansias belicosas, y andan diciendo en voz baja que se van á lanzar el día menos pensado, aunque se oponga el señor Barrio y Mier.

Por de pronto, don Severino se pasa el día limpiando su fusil con polvos de Segovia, y anteanoche se cayó de la cama porque tuvo un sueño horrible.

Soñó que iba mandando una partida por la Carrera de San Jerónimo, y se le caía al suelo la petaca; entonces él, ¡arando en seco su caballo, quiso bajarse, pero perdiendo el equilibrio fué á caer de cabeza sobre el cornetín de órdenes.

D. Severino, al descender de la cama contra su voluntad, lanzó un grito y acudieron todas las personas de su familia, incluso la mamá de su esposa que le aborrece, y comenzó á injuriarle diciéndole:

—¡Viejo loco! ¡Sabe Dios qué cosas soñarías tú!

—Señora, yo sueño lo que me da la gana —contestaba don Severino tratando de desenvolverse de la colcha que tenía arrollada á la cintura.

Aquello, que parecía un aviso providencial, no ha influido poco ni mucho en el ánimo de don Severino para hacerle desistir de su propósito, y hoy sigue acariciando la idea generosa de salir al campo cualquier día de estos.

Ya verán ustedes cómo el mejor día publican los periódicos ministeriales un suelto diciendo:



«En las inmediaciones del Puente de los Franceses se presentó ayer tarde una partida mandada por don Severino López. Forman dicha partida el citado don Severino y dos sujetos más, compañeros suyos de brisca en el café. Don Severino, que siempre se distinguió por sus ideas tradicionalistas, es chato, picado de viruelas, casado, sin hijos, y se supone que los frecuentes disgustos que le ocasiona su señora madre política le han impulsado a tomar las armas en contra de todo lo existente, comenzando por la familia de su esposa.

»Va perseguido de cerca por la referida señora y una pareja de la Guardia civil, aunque creemos que hubiese bastado con la primera.»

\*

Mientras los directores del partido permanezcan en actitud expectante, el carlismo no debe inspirarnos temor alguno.

Hay fanáticos impacientes que sueñan con batallas, pero éstos son poco temibles. Lo más que hacen es molestar á los jefes, presentándoles casi todos los días con el ceño arrugado y los ojos revueltos para decirles.

—Aquí estoy yo. ¿Necesita Vd. mi sangre?

—No, señor; puede Vd. seguir con ella.

—Usted, por lo visto, no me conoce. Yo soy Goicoecheurroizca, conocido por «El lobo carnicero de Iegurrisqueta.» Si hay que verter sangre, no tiene Vd. más que avisar en la paraguera de la calle de Malasana, 159, ¡abajo!

—Bueno, bueno, puede Vd. retirarse; me voy á afeitarme y me gusta estar solo.

—Solo, no; yo vigilo á la puerta, esperando el grito de somatén.

Y el fanático baja las escaleras de dos en dos, para volver á los cuatro días y ofrecer de nuevo su sangre.

Tengo una tarjeta de este fanático, concebida en estos términos.

SILVESTRE GOICOECHURROIZCA.

Lobo carnicero y paraguero.

\*

Por ahora no hay motivo para que el gobierno se preocupe.

Solamente D. Severino y el «lobo carnicero» han pensado coger las armas y lanzarse hacia las ventas del Espíritu Santo.

Pero ya verán ustedes como acaban por entrar en uno de aquellos menderos y comerse media docena de chuletas.

Que es lo más práctico y más inofensivo.

LUÍS TABOADA.

## NOTICIAS

### De las provincias:

Precedido de un preámbulo, en que se hace constar que la agregación de Horta y Sarriá, en todo ó en parte, será objeto de otro decreto, por no estar todavía decidido cuales son los límites á que ha de extenderse la agregación, ha firmado S. M. el decreto agregando al municipio de Barcelona los pueblos limítrofes.

Hé aquí el articulado:

Artículo 1.º Quedan agregados en su totalidad al término municipal de Barcelona los de Gracia, San Martín de Provensals, Sans, San Andrés de Palomar, San Gervasio de Cassolas y Las Cortes.

Art. 2.º Durante el término de diez años, á contar desde 1.º de Julio próximo y sin perjuicio de lo que pueda disponer el poder legislativo, el nuevo Ayuntamiento queda obligado á satisfacer anualmente la suma total que corresponde á los actuales encabezamientos de los municipios que se refunden, con más los aumentos reclamados últimamente á los de Barcelona, Gracia y San Martín de Provensals.

En el mes siguiente á la publicación del presente decreto, el Ayuntamiento de Barcelona someterá á la aprobación del ministerio de Hacienda las tarifas unificadas de los derechos, arbitrios y recargos que se han de cobrar en el nuevo impuesto por las especies de consumos.

Art. 3.º Durante el mismo plazo de diez años los municipios agregados seguirán pagando las contribuciones é impuestos, conforme á las disposiciones que en la actualidad les son aplicables, según su población y demás circunstancias.

Art. 4.º En los diez años siguientes se aumentará la tributación por décimas partes hasta unificarla con relación á la población total.

Art. 5.º Los ministros de la Gobernación y Hacienda dictarán las disposiciones oportunas para la ejecución de lo prescrito en los artículos anteriores.

res en lo que respectivamente les concierne.

Art. 6.º El gobierno dará cuenta á las Cortes del presente decreto.

El día 20 comenzó ante la Sala de Justicia del Consejo Supremo de Guerra y Marina la vista del fallo dictado por el Consejo de guerra reunido en Montjuich contra los procesados con motivo del atentado anarquista perpetrado en la calle de Cambios Nuevos de Barcelona el 7 de Junio último.

El dictamen fiscal pide la pena de muerte para los procesados Ascheri, Molas, Nogués, Vilella, Vilas, Pons y Vilaplana, Ceperuelo, Mas (Luis), Sunyé y Alsina, calificando de autor al primero y de coautores del delito á los restantes.

Pena de veinte años de cadena, para Callis, Melich, Caus, Bautista Oller y Casanovas.

19 años, un mes y 11 días de cadena, para Soler, Ripoll, Mesa, Corominas, Baldomero Oller, Cusidó, Torrén y Costa.

18 años, 7 meses y un día de cadena, para Codina, Guillemet, Piferer, Torrens, Puig, Andreu, Roca, Gascón, Mateu, Valls, Navarro, Cels, Thuillouse, Prats, Melichs, Massot, Oliva, Ferrer, Noheras, Oller, Minguell, Gurrí, Bartomeu, Trias, Ros Balart, Testar, Puig, Reig, Torrens Ros, Ventosa y Serra.

Para los 30 restantes piden los fiscales la absolución.

Leemos en *la Lucha* de Gerona:

«Ahora parece que va de veras el establecimiento en el término de Gerona de la estación del ferro-carril de Olot. En el cauce del Güell se están construyendo los cimientos para el puente de hierro ya construido, habiéndose colocado la vía sobre el terraplen desde el puente llamado del *dimoni* hasta el empalme con la primitiva vía, cuyo trozo de nueva vía se aprovecha ya para el transporte de tierras.»

Ha llegado á Sevilla el excapitán Martínez, en un bote de su invención insumergible y trasportable.

Con este propósito embarcó en el Guadalquivir en Menjíbar por el kilómetro 209 y después de ocho días de incesantes trabajos y peripecias, debido á la falta de fondo y corriente que tiene el río en el trayecto mencionado, llegó á Córdoba.

Perdió un remo tres leguas antes de llegar á Andújar; en el salto de la cascada llamada Trafalgar sufrió una varadura con averías en el casco, y en el vado de Algallarín chocó con un álamo y allí estuvo enredado durante tres horas que fueron de incesante trabajo.

Su único acompañante, un perrito de fina melena, no fué lo que menos le estorbó en este último contratiempo.

Ha pasado nueve presas sin el menor contratiempo y se muestra satisfechísimo de la primera prueba de su invento, en la que según asegura ha demostrado de un modo indiscutible su aserto de estabilidad de su flotador. En Córdoba se detuvo seis horas.

El bote tiene la forma de un rectángulo y lo constituye una armadura sencilla de manedera toscas, forrada de lona, sin preparación de ninguna especie; una cámara de aire le impide sumergirse.

Uno de estos días se verificarán pruebas en presencia de las autoridades.

### De las islas:

#### Sóller

El lunes, entrada ya la noche; llegó á este pueblo la expedición escolar compuesta de catalanes y franceses que dirige el catedrático don Odón de Buen. Vinieron del Santuario de Lluch, por el accidentado camino del *Barranch*, montados en caballerías muchos de ellos y otros á pié. Todos en general se llevan gratas impresiones de la isla, no se desdientan de contar el esmerado trato que han recibido en cafés, fondas y en cuantas partes han pernoctado; pero se ponen hechos unos basiliscos al recordarles á los arrieros que les guiaron desde Lluch hasta aquí. Hora es ya, entre paréntesis, de que por quien correspondía se procure poner coto á esta clase de pandillaje que en más de una ocasión ha hecho subir los colores á la cara de cuantos estiman en algo el honor regional. Y no ahondamos más el asunto por aquello de que *peor es meneallo*.

A la mañana siguiente salieron para Palma el Sr. de Buen y la mayoría de los expedicionarios, que aprovecharon el día para admirar las bellezas que encierra el valle.

—La poca demanda de la naranja

que se hace desde la vecina nación y el estado de completa madurez á que ha llegado, tal vez por el excesivo calor de estos días, ha hecho que en vez de pagarse á 30 y á 35 reales la carga como sucedía desde tiempo inmemorial, en el presente los propietarios la ofrecen á 20 reales y aún no hay quien las solicite.

—Procedente de San Juan Bautista de Tabasco y pasajero en el vapor correo *San Fernando*, ha llegado anteayer á este su pueblo natal, el Sr. D. Miguel Ripoll, hijo de nuestro querido amigo D. Jaime, y sobrino de D.ª María y D. Nicolás Magraner. Viene al objeto de abrazar á su anciano padre y pasar una corta temporada al lado de su familia y amigos.

Sea bien venido.

—Desde principios de semana y sobre todo en los días de ayer y hoy, se ha desarrollado con tal intensidad en los niños la enfermedad denominada sarampión, que, de seguir en aumento, dentro breves días podrá decirse que la habrán padecido todos los chicos de la localidad. Afortunadamente la enfermedad esta es en la presente ocasión de carácter marcadamente benigno, hasta el punto de que muchos de los atacados lo han sido en la misma calle y no han tenido que guardar cama ni un solo día.

—Ayer mañana en la parroquial iglesia de San Bartolomé de esta villa, el Pbro. D. José Marqués y Colom celebró su primera misa á la que asistió numerosa y selecta concurrencia. Después de la ceremonia el nuevo celebrante obsequió con un espléndido *lunch* al clero, autoridades y á los muchos y buenos amigos que pasaron á felicitarle. Desde estas columnas enviamos al novel sacerdote y á su distinguida familia nuestro más sincero parabien.—C.

23 de abril de 1897.

### Alaró

El pueblo de Alaró, gracias á su industria y al carácter activo y emprendedor de sus habitantes, siempre se halla propicio á hacerse eco de todo movimiento que al progreso conduzca. Sabido es el gran incremento que las instituciones de ahorro han adquirido en el mundo civilizado, mediante las cuales se ha atenuado mucho el mal estar que la clase obrera siente, por cuanto que por medio de ellas se les ha ofrecido una colocación segura de sus pequeñas economías, apartándolas de las seducciones de la especulación, evitando gastos inútiles, las más de las veces perjudiciales á la salud y á la moral, y percibiendo al propio tiempo un módico interés por ellos; pero no es menos cierto que España se halla muy atrasada respecto de Francia y mucho más respecto de Sajonia y Suiza que hace más de 20 años, contaba ya Sajonia un imponente por cada 3 habitantes y Suiza 1 por cada 4. Y no es que nuestro pueblo se halle poco indicado al ahorro, sino que por el contrario, puede verse en Mallorca por el balance de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares, uno de los establecimientos que de esta clase poseemos en la Isla, el gran incremento y la importancia extraordinaria que va tomando el ahorro, y que el pueblo, lejos de ser disipador es terreno abonado para el hábito de economía; mas la falta de iniciativa por parte de los que han de dirigir al obrero y la falta de establecimiento de esta clase, es en nuestro sentir la causa de este atraso.

Así es que una persona distinguida de este pueblo, difundiendo estas ideas en Alaró consiguió en la reunión celebrada en Enero de este año de personas de distinción del pueblo, como manera de fomentar el hábito de economía y de evitar la usura en los pequeños préstamos, la creación en Alaró de una Agencia de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares formada por medio de pequeñas subvenciones en número bastante á cubrir los gastos de un Agente y demás necesarios, para que los moradores de Alaró puedan imponer sus ahorros y tomar pequeñas cantidades á préstamo en garantía de alhajas sin gravamen alguno y cual si realizaran directamente la operación en dicha sociedad; ya que no era práctico ni aun factible establecer en este pueblo una Asociación y por propia cuenta realizase estas operaciones. De modo que reunidos en Junta general el 19 del corriente los subvencionistas suscritos por la comisión encargada de los trabajos preliminares, después de declarada constituida la sociedad bajo el nombre de Agencia de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares, se aprobó el reglamento porque se había de regir y se nombró la Junta Protectora á fin

de que el próximo 1.º de Mayo pudiese empezar á funcionar.

Esperamos que el pueblo sabrá aprovechar los beneficios de la nueva asociación, la cual es la primera en su clase entre los demás pueblos de la isla.—C.

24 de Abril de 1897.

### De la capital:

En la Santa Iglesia Catedral hubo ayer tarde repique general de campanas anunciando la comunión general que se celebrará esta mañana en nuestra basilica para los niños y niñas que comulgan por primera vez.

Don Francisco Enseñat, cabo de matrícula de este puerto ha sido trasladado al de Pollensa, y para sustituirle ha sido nombrado don José Roselló.

Los señores Ferrer y Mir, dueños de la Sastrería de la calle del Conquistador núm. 4, nos participan que la espresada casa girará desde hoy en adelante bajo esta razón social, en vez de la de Viuda de Mir é hijos, que ha girado hasta hoy.

Al propio tiempo nos manifiestan haber recibido una excelente colección de ropas de la Península y del Extranjero, para la temporada de primavera y verano.

Los Alcaldes de los pueblos de Felanig é Inca, han remitido á este Gobierno de provincia para su aprobación los presupuestos adicionales al ordinario, correspondientes al ejercicio económico de 1896 á 97.

La Alcaldía castigó ayer con una multa de 250 pesetas á cada una á dos mujeres que habían promovido un fuerte escándalo en la calle de Santafé.

\*

Con otra multa de 5 pesetas á cada uno fueron castigados por la misma autoridad, dos muchachos que habían cometido varias fochorias en la vía pública.

La guardia municipal encerró ayer en el depósito de Capuchinos á un muchacho que se había fugado de la casa paterna.

Por esta Alcaldía se interesa la presentación del soldado Francisco Rico Torruo, recién regresado de la campaña por inútil, con objeto de entregarle cierto documento que le interesa.

Esta tarde en la Plaza de Toros habrá función ginástica por la compañía que ya trabajó durante la cuaresma en dicho circo.

Terminado el espectáculo gimnástico-mímico se lidiarán dos vacas de la ganadería de *San San Martí*, que después de señaladas la suerte de la muerte serán retiradas al corral.

Está en estado lamentable la carretera que vá desde el Molinar al *Coll d'en Rebasa*, haciéndose casi imposible el tránsito por aquel sitio.

Lo propio sucede con el trozo de camino de Ronda, comprendido entre la Puerta de S. Antonio y la del Ferrocarril.

El día 27 último se presentó ante el tribunal de lo Contencioso Administrativo el recurso de alzada interpuesto por D. Ignacio Hernández Vicente, vicepresidente de la sociedad de navegación *La Mallorquina*, contra la Real orden expedida por el Ministerio de la Gobernación en 13 de Febrero último dictando reglas para la conducción del correo entre Barcelona, Mahón y Palma de Mallorca.

A cosa de las once de la mañana de ayer se trabaron de palabras dos individuos en la calle de Camaró, pasando luego á los hechos, resultando uno de ellos con varias leves contusiones en la cara.

Intervino en la contienda un individuo de la guardia municipal, que puso fin á la reyerta acompañando al herido á la casa de socorros donde fué curado por el médico municipal de guardia.

El agresor fué encerrado en el depósito de Capuchinos.

La Alcaldía de Ibiza cita, llama y emplaza para que comparezcan inmediatamente ante su presencia para ser remitidos á disposición de la Comisión Mixta de Reclutamiento, á los mozos del último reemplazo José Ribas Cardona, Juan Torres Torres, Francisco Cándido Juan, Juan Rigo Clapés, Antonio Serra Torres, Salvador Mariano Sinesio, Antonio Cardona Castelló y José Vingud Juan, á quienes les correspondieron en el último sorteo los números, 15, 37, 42, 46, 54, 73, 77 y 102 respec-

tivamente, los cuales han sido declarados prófugos por aquel Ayuntamiento por no haber comparecido al acto de clasificación y declaración de soldados.

\*

Por igual causa y motivo el Alcalde de Andraig cita al mozo de cupo de dicha villa Juan Alemany Cifre.

El señor Presidente de la Audiencia de este territorio ha señalado á esta ciudad y el día 11 de Mayo, la Casa Consistorial de Ibiza y el día 9 de Junio y la casa que ocupa el Juzgado de Mahón y el 3 de Mayo á las diez y media de la mañana para el comienzo de las sesiones que han de tener lugar en el cuatrimestre próximo para las vistas de las causas sometidas al tribunal del Jurado.

La policía detuvo ayer á dos mujeres presuntas autoras de la estafa de varias sombrillas verificada en una casa de comercio de esta ciudad.

Las espresadas mujeres serán entregadas al Juez competente.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Santa María pone en conocimiento de la autoridad superior que en la mañana de anteayer fué encontrada ya cadáver en su domicilio, la vecina de aquella villa María Sbert Dols, soltera de 64 años de edad.

Se supone que la muerte fué producida por una caída desde lo alto de una escalera, sin haber tenido nadie que la auxiliase.

Avisado el Juez municipal, se personó en el lugar del hecho empezando la instrucción de las primeras diligencias, ordenando que el cadáver fuera trasladado al cementerio donde se le practicó la autopsia.

—Notifica la del puesto de Sta. Margarita, haber detenido á una mujer presunta autora de la sustracción de cierta cantidad de habas, de una finca de aquel término municipal.

—Por la del puesto de San Juan fué denunciado al Juez municipal de la misma, un individuo por haberle ocupado una escopeta sin tener autorización para usarla.

## Comisión provincial

### sesión del día 23

Se abrió á las seis de la tarde bajo la presidencia de don José Alcover y con asistencia de los señores diputados Rius, Roselló, Guasp y Domenge, dándose lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

De conformidad con lo propuesto por el negociado, se acordó manifestar al señor Gobernador de la provincia que á juicio de esta Comisión provincial puede informar favorablemente al señor Ministro de la Gobernación el expediente instruido por el ayuntamiento de Mercadal para la aprobación de los arbitrios extraordinarios establecidos para cubrir el déficit que resulta en el presupuesto ordinario del próximo ejercicio económico de 1897 á 98.

Se acordó remitir al ayuntamiento de Manacor los planos de uno de los caminos de aquel término municipal formados por el arquitecto de provincia y que fueron reclamados por dicha corporación.

Acordóse entregar una gratificación y por una sola vez, de 25 pesetas, al soldado Bartolomé Alorda Palau, que ha regresado enfermo de la campaña de Cuba.

Se autorizó á un caballero para que pueda recoger, en clase de sirviente, de la casa de Misericordia á una expósita.

Se acordó ratificar con cargo al crédito correspondiente del presupuesto vigente del vivero provincial la cantidad de 8375 pesetas por los trabajos efectuados en dicho vivero desde el día 12 al 23 del actual.

También se acordó ratificar con cargo á los créditos correspondientes del presupuesto vigente de la Inclusa provincial, varias cuentas que habia presentadas.

Enteróse de una instancia suscrita por don Jaime Martorell, actual contratista del suministro de pan y rancho á los presos de la cárcel de Audiencia, por la que solicita se le autorice continuar dicho suministro durante el próximo año económico con las mismas condiciones y precios que rigen el presupuesto, y teniendo en cuenta que en el pliego de condiciones que rigió para la subasta de este año no consta que pudiese prorrogarse dicho suministro por más tiempo del que se señaló, se acordó no haber lugar á lo solicitado por don Jaime Martorell y que se publique en el Bo-



**Letín Oficial** el correspondiente anuncio de subasta del mismo susministro para el próximo año económico y con los mismos precios y condiciones que rigen en el actual.

Se acordó notificar al Director de la Misericordia á una expósita que está en clase de sirvienta en una casa de esta ciudad.

Como no había más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

**Estadística demográfica**

El señor Gobernador Civil de la provincia, en una circular inserta en el **Boletín Oficial** correspondiente al día de ayer, dice que, habiendo observado según se desprende del estudio comparativo de los datos que arroja la estadística demográfica-sanitaria durante el año 1896, el poco celo de algunos Ayuntamientos, que no cuidan como es debido de la exactitud de las cifras que expresan el movimiento habido en sus respectivos términos municipales, pues aparecen registradas en dicho año 5 fallecimientos ocasionados por la lepra, habiendo quedado comprobado por dicha autoridad, que no se ha presentado afortunadamente ni un solo caso de esta enfermedad, apareciendo de igual modo exagerado el número de defunciones que se consigán como producidas por el alcoholismo, la pelagra y por las enfermedades cancerosas y mentales, y deseando que en lo necesario se proceda con mayor esmero en el cumplimiento del expresado servicio, previene á los Alcaldes que en adelante cuiden de que los secretarios curzplan con todo rigor las disposiciones contenidas en la Real orden de 8 de Octubre de 1890, teniendo presente la obligación de los Juzgados municipales, según orden de la Dirección general de los registros civil y de la propiedad y del Notario de 30 de Abril de 1880.

Además encarga á los referidos alcaldes que denuncien á los Juzgados que no cumplan con la espresada orden, advirtiéndoles que cualquier inexactitud que observen en los datos de referencia serán corregidos con todo rigor sin perjuicio de pasar los antecedentes á los tribunales ordinarios para que éstos la castiguen como constitutiva del delito de falsedad de documentos oficiales.

**Recuerdos mallorquines**

25 de Abril

1491

Se empezó la construcción del monasterio de Religiosas Magda'enas en esta ciudad.

**Cultos para hoy**

Fiesta en honor de San Vicente. En la Misa mayor se ejecutará á grande orquesta la partitura del maestro Gounod, predicando las glorias del gran Taumaturgo, el distinguido y elocuente orador sagrado D. Antonio Mateu, Pbro.

A. M. D. G. en Santa Catalina de Sena.

**TELEGRAMAS**

(De nuestro corresponsal particular)

**Desde Barcelona**

Barcelona 24 á la 1 t.

Anoche, en la sesión que celebró el Ayuntamiento, se eligieron los tenientes de alcalde.

Se han aumentado dos tenencias de alcaldía, las cuales se han dado á dos concejales de los pueblos.

Luego se acordó incautarse de los fondos y documentación de los pueblos agregados, habiéndose verificado inmediatamente.

En Gracia no se encontraron ni siquiera los tinteros.

**Amengual**

(De nuestro servicio particular)

**Incendio**

Madrid 24 á las 10 m.

Esta noche ha habido gran alarma á causa de haberse declarado un formidable incendio en una droguería que hay en el piso bajo de la calle del Pez número 24.

El hermano del dueño cayó á un sótano envuelto entre los escombros, pero afortunadamente salió ileso.

✠

**Doña Margarita Ramonell y Torrens**

**HA FALLECIDO**

**Q. E. P. D.**

Sus hijas, hijo político Don Luis Palmer Pbro. y demás nietos y parientes, suplican á sus amigos y conocidos á quienes por descuido involuntario no hubiesen pasado aviso, se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de la finada se celebrará en esta Santa Iglesia Catedral, el lunes 26 de los corrientes á las once de su mañana, en lo que recibirán especial favor.

El voraz elemento pudo ser dominado después de grandes esfuerzos.

La casa era viejísima y ahora la reconocen los arquitectos.

**Grecia y Turquía**

Madrid 24 á las 10 m.

Telegrafían de Londres diciendo que el general turco Osman Bajá tiene plenos poderes para terminar pronto la guerra.

Marcharán á Tesalia 62 batallones más.

Han sido llamados 92 batallones de la reserva.

**Telegrama Oficial**

Madrid 24 á las 12'45 t.

**Habana.** — Según telegrama oficial, en los encuentros que nuestras tropas han sostenido con los rebeldes en Matanzas y Pinar del Río, matamos á veintiocho insurrectos, y cogimos numerosas armas.

Los nuestros tuvieron once heridos.

Se han presentado dieciocho rebeldes, nueve de ellos con armas.

**Confusión**

Madrid 24 á las 5'55 t.

Dicen de París que sigue allí la confusión en las noticias de la guerra greco-turca.

Tan contradictorios son los telegramas que se reciben de Atenas, Viena, Londres y Constantinopla, que la opinión duda de todos, sea cual sea el origen.

Mencheta.

**ESTADISTICA**

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos:** Día 22. — Varones 5.

— Hembras 0.

**Matrimonios:** Día 22. — Ninguno.

**Defunciones:** Día 24. — Pedro José Covas Reus, viudo, 78 años, c. de la Peletería, pulmonía. — Juan Sureda Bataller, casado, 60 años, c. de San Pedro Nolasco, aneurisma. — Mateo Borrás Campins, casado, 53 años, calle de la Cuartera, tuberculosis laríngea. — Margarita Ramonell Torrens, viuda, 88 años, c. de Pelaires, pulmonía crónica. — Sebastiana Cladera Juan, viuda, 83 años, c. de la Campana, hernia estrangulada. — Antonia Simonet Mayol, casada, 33 años, arrabal, no consta la enfermedad.

**Hospital provincial:** Día 24. — Entradas, 2 varones. — Altas, 2: 1 varón y 1 hembra. — Defunciones, 1 varón.

**Buques fondeados:** Día 24. — Laud español **Bartolito**, de Denia. — Pailebot español **San Miguel**, de Cartagena.

**Buques despachados:** Día 24. — Vapor español **Comercio**, para Mahón.

**Matadero:** Día 24. — **Reses sacrificadas para el abasto público.** — Bueyes, 1. — Vacas, 4. — Toros, 1. — Novillos, 0. — Terneras, 2. — Carneros, 0. — Ovejas, 4. — Borregos, 4. — Corderos, 146. — Cabras, 0. — Cegajos, 0. — Cabritos, 1. — Cerdos, 0. — Cerdas, 0. — Lechonas, 0.

**Oficinas públicas**

**Alcaldía de Palma**

Esta Alcaldía, cita, llama y emplaza para que antes del día 30 del actual comparezcan ante la misma para ser sometidos á disposición de la Comisión Mixta de Reclutamiento á los mozos vecinos de esta Ciudad pertenecientes al reemplazo de 1894 á 1896,

Juan Vives Santandreu y Mariano Pou Expósito.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados y con el fin de evitarles los perjuicios á que pudiera dar lugar su falta de presentación.

Palma 21 de Abril de 1897. — El Alcalde, Antonio Sbert y Canals.

En la sesión que celebrará este Ayuntamiento el día 1.º de Mayo se efectuará el 12 sorteo de Bonos de la tercera emisión para designar en número de 23 los que han de ser amortizados en 1.º de Julio próximo.

Palma 24 Abril 1897. — El Alcalde, Antonio Sbert y Canals.

En la sesión que celebrará el Ayuntamiento el día 1.º de Mayo se efectuará el 8º sorteo de Obligaciones municipales para designar las 66 que han de ser amortizadas el día 1.º de Julio próximo.

Desde el día siguiente al del sorteo las Obligaciones premiadas serán admitidas por su valor nominal en pago de arbitrios municipales.

Palma 24 Abril 1897. — El Alcalde, Antonio Sbert y Canals.

**ULTIMAS NOTICIAS**

de la madrugada

**De la capital:**

✠ Anoche á las nueve fué conducido á su última morada el cadáver de nuestro amigo don Juan Sureda.

D. E. P.

Hoy á las seis de la mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor correo de Barcelona, que no llegó ayer á causa del mal tiempo.

**TELEGRAMAS**

**Consejo de Ministros**

Madrid 24 á las 10 n.

El Consejo de Ministros que acaba de celebrarse ha revestido alguna importancia como se creía.

El señor Cánovas ha pronunciado un discurso, tratando la cuestión de los proyectos económicos que serán discutidos en el próximo período parlamentario.

El señor Navarro Reverter ha quedado encargado de la confección de los presupuestos, los cuales carecerán de la liquidación de guerra, que quedará pendiente hasta terminar el ejercicio actual.

No se ha hablado de la operación de crédito para atender á los gastos de la campaña de Filipinas.

El señor Azcárraga ha leído el informe emitido por el Consejo Supremo, favorable á la concesión de la gran cruz laureada de San Fernando al general Polavieja, acordándose en definitiva la concesión.

Se aprobó un crédito de dietas al Consejo de Estado y varios expedientes declarando desiertos los concursos de cédulas personales correspondientes á 25 provincias.

Se aprobó un proyecto para la construcción de un nuevo edificio para instalar el Ministerio de Marina, en cambio del que hoy ocupa.

Se aprobó un crédito de 140.000 pesetas para la reparación de la carretera de Cádiz á Málaga, y

algunos otros para varias reparaciones en el canal del Guadalquivir.

**Vacante.-Los republicanos**

Madrid 24 á las 10'20 n.

Se indica al marqués de Cima, diputado provincial, para cubrir la vacante que deja el señor Pérez Escrich en el Asilo de las Mercedes.

El Directorio republicano progresista ordenará á sus correligionarios la abstención en las próximas elecciones.

**Tratado de comercio.-Noticia desmentida.**

Madrid 24 á las 10'20 n.

Asegúrase que está ultimado el tratado de comercio entre Alemania y Portugal, en el cual se favorece muchísimo á los portugueses.

Se ha negado la noticia relativa á la pretensión de Turquía de romper las relaciones con Grecia. Osmán Bajá se propone unir el ejército que opera en Tesalia con la guarnición de Jauna para dar un golpe decisivo á los griegos.

**Desde Manila**

Madrid 24 á las 10'35 n.

» 10'40 »

El corresponsal del **Heraldo** en Manila ha teleografiado á dicho periódico dando cuenta de la toma de posesión del general señor Primo de Rivera.

Entre otras cosas dice que al entregar el general Lachambre el mando al nuevo jefe, éste le dijo que se honraba de recibirlo de manos del vencedor de Cavite y bravo soldado que ha puesto la bandera de la patria á tan grande altura.

La recepción oficial ha sido brillantísima.

El señor Primo de Rivera ha hecho grandes elogios de los generales señores Polavieja y Lachambre.

Se ha reconocido continuar con urgencia las operaciones de Cavite y acabar con los restos que quedan de la insurrección, estudiando el modo de hacerlo brevemente.

Se ha empujado el bando de indulto de presentación hasta el 17 de Mayo próximo.

**Proyecto**

Madrid 24 á las 11'40 n.

El Gobierno presentará á las Cortes un proyecto de legalización de los gastos de Filipinas.

En el Consejo de Ministros se habló de un asunto relacionado con el Archipiélago.

Los ministros se han negado á referirlo.

Dícese que afecta á la organización del ejército indígena.

**Conferencia.-Acuerdos**

Madrid 24 á las 11'50 n.

En la conferencia celebrada por el señor Navarro Reverter con la Comisión del Banco de España, se ha convenido la renovación de la deuda flotante para el próximo ejercicio económico en la misma forma y condiciones que en el año anterior.

Se acordó que el Banco facilite al Gobierno la plata que sea necesaria para la acuñación de moneda y que el Tesoro tenga en reserva en el Banco y á disposición del Gobierno 75 millones de pesetas.

**De Cuba.-Noticias oficiales**

Madrid 25 á las 1'40 m.

Un telegrama oficial de Cuba dice que fuerzas del batallón de Vizcaya y el escuadrón de la Reina dispersaron en Veguitas á la partida que manda Quintín Banderas, haciéndole muchas bajas.

Nosotros salimos con un sargento muerto y 9 heridos.

En otros varios encuentros matamos á 57 rebeldes, entre los cuales se cuentan un titulado capitán y el cabecilla Aleu. Además cogimos 245 caballos.

Las fuerzas resultaron con 4 muertos y 28 heridos, contándose entre los últimos un oficial.

**Colisión**

Madrid 25 á las 2'15 m.

Dicen de Gibraltar que á consecuencia de la embriaguez ha ocurrido una colisión entre militares y paisanos de la que resultaron 26 militares y 6 paisanos heridos.

Las fuerzas de artillería redujeron á prisión á los militares.

**El señor Azcárraga**

Madrid 25 á las 2 m.

El señor Azcárraga dijo en el Consejo de Ministros que sometería á las Cortes el proyecto de fijar en cien mil hombres el próximo reemplazo, para la península, Cuba y Filipinas. Añadió que pediría autorización para llamar cuantos se necesitaren con destino á las fuerzas de mar. No fijó la cifra ni habló de plantear reformas.

Tampoco se resolvió nada acerca de si procede abrir las Cortes antes ó después de que conteste por carta el general Weyler á la consulta que se le hizo.

**Negativa**

Madrid 25 á las 2 m.

El señor Azcárraga ha negado que se envíen á Filipinas otros refuerzos que los de la recluta voluntaria.

Todas las expediciones que se han hecho desde el mes de Marzo hasta la fecha han estado formadas de individuos de la recluta voluntaria, habiendo salido para Cuba y Filipinas más de 26.000 hombres.

**Consulta aprobada**

Madrid 25 á las 3 m.

El señor Azcárraga ha aprobado la consulta que ha hecho el general señor Primo de Rivera, de disolver el regimiento núm. 68 que intentó insurreccionarse en Joló, repartiendo sus fuerzas entre los demás regimientos.

Además ha dispuesto que se refuerze aquella isla con fuerzas peninsulares.

Mencheta

**Teatro Principal**

Función para hoy domingo Segunda representación de la opereta en tres actos del maestro Mülker, titulada

*El vice-almirante*

Y la opereta en un acto,

*Lubino*

A las ocho y media

Entrada general 1 peseta. — Al paraíso, 0'75. — Medias entradas, 0'50 id. — Al paraíso, 0'40 id.

**Teatro-Circo Balear**

Función para hoy domingo El drama en cinco actos escrito sobre una causa célebre denominado Juan Guillen y conocido con el título de

*El soldado de San Marcial*

Y la zarzuela en un acto,

*Los voluntarios de Cuba*

A las ocho y cuarto

Entrada general, 0'35 pesetas

**Plaza de Toros de Palma**

Función para hoy domingo 25 de Abril á las cuatro menos cuarto

La función estará dividida en dos partes. En la primera se ejecutará un número de trabajos gimnásticos y cómicos por los artistas de la compañía, y en la segunda se soltarán dos novillas que serán picadas, capeadas y parcheadas y simulada la suerte de matar por una cuadrilla de aficionados.

Entrada para caballero, 0'30 pesetas. — Id. para señoras y niños, 1 real.



# ÚLTIMOS DÍAS DE LIQUIDACIÓN POR CIERRE DE LA CASA

## GRANDES REBAJAS DE PRECIOS

### Unica BARATURA Verdad

REALIZACIÓN de todos los artículos á precios fabulosamente baratos. OCAISION para comprar casi de BALDE.

San Nicolás, 22--Orfila, 2

#### UNA OPERACIÓN PARTICULAR

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del

**Depilatorio Imperial Padró**  
FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10. Don José Casanovas, peluquero, Cadena 6.



#### La Fosfatina Falières

constituye un alimento completo, de los mas agradables y de fácil digestión. Su empleo es preciso para los niños, especialmente en los momentos del destete, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar ó para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños.

PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

#### NO MAS CASPA, NI CANAS

ni enfermedades de la cabeza

#### El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10, y José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

#### Elixir Estomacal de Salz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago ó intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarras intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España.

Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

#### Se alquila

El 2.º piso de la izquierda en la calle de la Concepción, número 82, reúne todas las comodidades apetecibles. I. formarán en el principal.



#### SERVICIOS de la Compañía Transatlántica de Barcelona.

Mes de Abril

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Alfonso XII», para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

El 20 de Santander, vapor «Alfonso XIII», para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «P. de Satiústegui», para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.

Línea de Filipinas.—El 24 de Barcelona, vapor «Isla de Luzón», para Port-Saïd, Aden, Colombo, Singapur y Manila.

Línea de Fernando Poo.—El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Larache», capitán Oslé, para las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicios de África.—Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor Rabat, capitán Muriadas, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—El vapor Joaquín del Piélagos, saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes para Tánger, Algeciras y Gibraltar, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Las pasajes y carga se despachan en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 5.

## Gran Liquidación

de la antigua casa

# SERRAT

POR CIERRE DE ESTABLECIMIENTO

### 7-Brondo-7

## A PRECIOS

### sin competencia

### 25-BROSSA-25

Gafas cristal de Roca y demás clases.

Armazones oro, níquel y acero.

Gemelos teatro, campo y variado surtido de objetos de Óptica.

Gran surtido en molduras para marcos, cuadros, estampas y cromos de toda clase.

SE COMPONEN GAFAS Y ANTEOJOS DE TODA CLASE

## Martinez y Planas

Banqueros-Comerciantes

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios por cuenta de la gran compañía Unión Comercial de Londres.

San Juan 20-Palma de Mallorca

## La Industrial de Antonio Fábregas Quint y Brosa

Muebles económicos, armarios, camas, aparadoras, cómodas, mesas y otros muchos á precios limitadísimos.

Imprenta de Amengual y Mutaner

# HERPES ROVER

CÚRANSE CON EL LINIMENTO SECINT ANTI-HERPETICO

Esta compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Es medio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPOSITO GENERAL: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

## CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor bres ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

DEPOSITO GENERAL: FARMACIA DE LAS COPINAS P. DE ANTONIO MAURA

#### Línea de vapores Transatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ—S. EN C.

Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos El 15 de cada mes, (vía directa) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz.

El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.

Saldrá el 30 de Abril el vapor



#### Conde Wifredo

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Además, los vapores del 15, admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Taxpa, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcos, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana.

Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martín y Planas, San Juan, 20, Palma.

Reconstituyente general del Sistema nervioso, Neurasthenia, Fosforada.

FOSFATO-GLYCERATO DE CAL PURO  
1º NEUROSINE-JARABE  
2º NEUROSINE-GRANULADA  
3º NEUROSINE-OBLEAS

## NEUROSINE PRUNIER

Esta preparación, que puede ser tomada sin peligro alguno, ha dado, á pesar del poco tiempo de su descubrimiento, resultados maravillosos, como lo comprueban certificados á millares.

Debilidad general, Dolores de Cabeza, Neuralgias, Depresión del sistema Nervioso.

Depósito general: CHASSAING Y C<sup>o</sup>, 6, av. Victoria, París.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

# ESTÓMAGO É INTES TINOS

se curan siempre con el

## ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarras del estómago, Diarreas, Bilio, Convulsiones difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor FARMACIA GIOL, Ponente, 31: BARCELONA

Depósito en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Juan Sureda y Llorens.

## El cabello renace

positivamente, usando el agua Cruspiner, premiada con medalla de oro en París; evita la caída y que venga blanco, lo hace fino, brillante, quita la caspa, mantiene la cabeza sana, limpia y perfumada. Se vende en Perfumerías, Peluquerías, Droguerías: P. Cruspiner, 20, rue Baudin, París.—En España: Sres. Vicente Ferrer y C.<sup>a</sup>, Barcelona.

## SANDALO SOL

ESENCIA PURA DE SÍNDALO CON SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias.

Precio: 2 pesetas 50 céntimos.

## TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con

## PERLAS ANTISÉPTICAS SOL

á base de CREOSOTAL TERPINOL Y CUASINA

## MORRHUOL con hipofosfitos SOL

Cura las enfermedades del pecho, tumores, glandulas, escófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y redondas

Venta en todas las farmacias de España, Portugal y Américas.—Depósito en Palma, farmacia de DON JUAN VALENZUELA